
1979 年春天，首届优秀短篇小说奖颁发，刘心武（中）的《班主任》获第一
名，王亚平（右）的《神圣的使命》获第二名，包括卢新华（左）的《伤痕》在内的
多篇“伤痕文学”作品同时获奖。 三人一见如故，在北京崇文门外一家照像馆
拍下这张照片。
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刘心武：我写的东西，都和自己的生命历程有关
本报记者 傅小平

获颁 2018 年度“弄潮杯”人民文学奖改革开放四十周年特别贡献奖，接受本报专访———

早在上世纪七十年代，作家刘心武就

因发表伤痕文学发端之作《班主任》闻名

文坛 ，此后曾任 《人民文学 》主编 ，并于

1985 年凭借长篇小说《钟鼓楼》获第二届

茅盾文学奖。 九十年代后，他又成为《红楼

梦》的积极研究者，在中央电视台《百家讲

坛》栏目进行系列讲座。 2014 年推出长篇

小说《飘窗》再次引发文坛关注。 近些年除

继续写作、出版《润》《恕》等随笔集外，他

还受邀完成了两个音频讲座：《刘心武讲

108 回 〈红楼梦〉》《刘心武爷爷讲 〈红楼

梦〉》，由此成了很多小读者眼里名副其实

的“网红”。 在飞速流转的时光里，刘心武

可谓从不曾远离读者的视野，他却谦称自

己是不折不扣的边缘人物。

事实上，刘心武有时正是以身处 “边

缘”为由拒绝各式采访的。 直到日前于浙

江杭州获颁 2018 年度“弄潮杯”人民文学

奖改革开放四十周年特别贡献奖，他终于

答应谈谈。 他坦言，自己对媒体不只是有

一点点抵触心理。 他再次说到自己是边缘

人物，虽然的确曾经在中心，但后来就边

缘了，而且是很边缘化。

但岁月流转、人事变迁 ，谁又能做到

始终“在中心”呢？ 能像刘心武这样甘当文

学路上的马拉松长跑者，多年来坚持著书

立说，在众声喧哗中坚定执着地发出自己

的声音，就殊为不易。 即便如此，刘心武说

自己边缘，也自有他的道理。 比如，曾让作

家王蒙“读后非常激动，心跳和血压都大

幅波动了”的《班主任》，把刘心武的名字

刻在了文学史的光荣柱上，却也因此可能

掩盖了他别的作品的光芒。 何况，“伤痕文

学”退潮后，他就不再追随名目繁多的各

式思潮， 而是坚持以写实主义为基调写

作。 《钟鼓楼》获茅盾文学奖，当然是对他

创作的一个巨大肯定，却是难以再现的盛

誉， 也似乎在某种程度上让他后来写的，

更具代表性的《四牌楼》等作品被冷落了。

用他的话说，你都因一两部作品获奖或受

关注， 在文学史教学中占有小小的份额

了，你别的作品哪怕写得再好，都没人要

看了。 他研究《红楼梦》，也从不以红学家

自居。 但现在的年轻读者，无疑更熟悉他

在《红楼梦》研究领域取得的成就，对他的

创作却是比较陌生。 今年年初，他出席“刘

心武改革开放 40 年的文学脚步”分享会，

不少小读者讶异道，刘心武不是讲《红楼

梦》的那个老头儿吗，原来他还写小说啊。

他们或许没有想到，对和改革开放共

同成长的一代读者来说，他的小说曾引起

过怎样强烈的共鸣。 这一切都因为，像有

读者说的那样，刘心武“讲述了一代人想

说又不敢说的话”。 他们更没想到的是，刘

心武是比他们想象的还要老资格的一个

老头儿。 他在 1958 年就发表了处女作《谈

〈第四十一〉》，那年他 16 岁 ，距今已整整

60 年。 但他的作品引起强烈的社会反响，

还是源于他发表于 1977 年《人民文学》第

11 期上的短篇小说《班主任》。 也因此，他

在颁奖会发言中感慨，每个人都是改革开

放的受益者，他则是属于分享改革开放红

利比较多的一位。 他坦言，改革开放四十

年来， 虽然他在文学上经历了起起落落，

但他没有被市场抛弃过， 也从不迎合市

场。 “如今到了坐七望八的年龄，我还会继

续写作，参加一些社会活动，为深化改革

开放事业略尽绵薄之力。 ”

刘心武也以此激励年轻的创作者。 他

说，无论处于什么年龄段，我们都生活在

共同的时空里，都有责任为把改革开放事

业推向前进添砖加瓦。 如此，正应了他多

年前说过的一段鼓舞人心的话：“每一个

最平凡的小人物，只要以敬业精神点燃执

著追求的火把，都能使自己的人生闪烁出

童话般美丽的灵光。 ”

“《班主任》想要说的是，

我们不能切断和四种文
化的关系”

记者： 今年是改革开放四十周年，在
这样一个时间节点上，谈你的创作，似乎
不能不提《班主任》。 这篇小说已被谈论太
多，我在琢磨该怎么提问时，脑子里就不
自觉浮现出一个卡佛式的疑问：谈这篇小
说，我们还能谈些什么？ 不妨援引曾听到
的一个说法吧，说的是，这部作品的社会
意义、历史意义，要远远高于文学意义。 你
怎么看？

刘心武： 这是评论界的一种说法吧，

他们怎么说是他们的事，不关我的事。 《班

主任》都已经进博物馆，成了古董了。 以现

在的文学标准看，这篇小说的审美价值是

越来越微弱了， 它主要就表达一种思想、

一种观念，而不是在文学性上有什么深入

挖掘。它在文本革新上，也有不足之处。但

里面的主人公们是作为诉求的载体，对改

革开放的进程，应该说起到了启蒙和推动

的作用。

记者：关于这一点，文学史已经给出
了确定的答案。 但就我读到的资料，对于
这篇小说究竟在何种意义上起到了这样
的作用，有些语焉不详。

刘心武：我自己写过文章 ，但不是很

被重视。 我写《班主任》，主要想表达什么

意思呢。 我想说的是，我们不能切断和四

种文化的关系。 我说的四种文化，是哪四

种？ 一种是外国文化，我们当然不能拒绝。

还有另外三种文化， 比如中国古典文化，

这些年不都盛行国学热了么，现在看来也

没什么稀奇了。 又比如，1919 年以后兴起

的白话文学，现在看也不觉得有什么。 但

相比这三种被我们欣然接受，那第四种文

化，也就是 1949 到 1966 年之间这十七年

的文化，就被我们漠视，或者说简单化理

解了。 我估计，现在的“90 后”“00 后”，是

绝对不读，不了解这一阶段的文化以及文

学作品的，这是有些奇怪的事。

记者：你说到的这四种文化，在《班主
任》里有所体现。 比如，你在其中提到的很
多书目，在当时那个环境下，我想未必是
允许被阅读或谈论的。

刘心武：《班主任》发表的时候，里面

写到的很多作品都是禁书 ， 都不能再版

的，像《辛稼轩词选》《青春之歌》这样的书

都不能读。 你可能想不到，当时也不能读

《茅盾文集》，图书馆都不外借。 所以，1979

年，文学界第一次评选全国优秀小说，《班

主任》 获首届全国优秀短篇小说首奖，茅

盾亲自递我奖状，我想就包含了对我甘冒

风险提到他的书的嘉奖之意，这算是一个

亮点。

记者：《班主任》 里写到的这些书目，

你都读过吗？

刘心武：当然读过。 你是不是想问，这

些都是禁书，那个年代读不到啊。 那你算

算看，我今年都 76 了，我 1942 年生的，年

轻时能读到这些书啊。

记者 ：照这么说 ，你后来写出 《班主
任》，其实也是真实自然的感情流露。 因为
你曾深受四种文化的熏陶， 在文革期间，

却不能不斩断这种文化联系，不能不由此
生出一种痛惜之情。 这也都反映在小说结
尾的那句“救救孩子”里了。 不过就我看到
的资料，你多次谈了写作《班主任》前前后
后的故事，但似乎没怎么深入谈到你为何
写这样一部作品？ 能否再展开谈谈。

刘心武：这个问题，我都回答过很多

次了，可能你没看到。 其实，我也就说出心

里真实的想法而已。 那时，四人帮被抓起

来了，但整个社会上还奉行“两个凡是 ”。

我的想法是， 要切断和四种文化的关系，

我们的社会、文化还怎么发展，你就不知

道自己该往何处去。 当年写完后回头一

看，我自己都吓一跳，我怎么就那么胆大。

应该说，在当时的环境下 ，这样写是需要

勇气的。 所以，我只不过是说出了许多读

者想说不会说， 想说又没有勇气说出的

话，也就引起了比较大的共鸣。 有些读者

读后说，我是在否定文化大革命。 从我的

主观意图上讲， 我其实没有这个意思，这

也不是一篇小说能承担的责任。

记者：总体感觉，这篇小说写得比较
温和，和后来出现的一些伤痕文学作品有
所区别。

刘心武：是啊。 那个时候，反资产阶级

反自由化，是很厉害的。 我是重点监控对

象，管我的人经常态度很恶劣。 但我很温

和。 我比较欣赏中庸，也喜欢温润的处事

方式。你说《班主任》不温和吗？有人说，伤

痕文学作品里，是有眼泪的。 但《班主任》

里没眼泪，可以说是阳光灿烂。 小说故事

发生的地方，都叫光明中学。 当然，我在里

面的确表达了一些尖锐的东西。

记者：关于《班主任》，我还听到一种
说法，认为这篇小说代表了一个时代的终
结，但它不是一个开始。 开启了新时期文
学大门的，是卢新华的《伤痕》。 你怎么看？

你觉得应该给它一个什么样的文学定位？

刘心武：什么样的文学定位 ，不是我

要管的。 我不管什么开始，也不管什么结

束。我想，这个说法是考虑到历史阶段。因

为《班主任》超前，它发表的时候，距离十

一届三中全会召开还有一年，比《伤痕》发

表也早好些时候。

“我坚持写实主义的路
子，也不是古板的，而是
吸收了很多别的元素 ”

记者：《班主任》之后，你就慢慢远离
了各种文学思潮。 我不确定你是自觉跟不
上潮流， 还是有意无意与之保持距离的。

我看到一则资料说，王小波当年是很 “边
缘”的作家，但你早就关注到了。 你在随笔
集《恕》里谈到对你影响至深的十位中外
作家，也都是有意识地和时代主潮保持距
离的作家。

刘心武：这篇文章你也读到了。 我写

到的孙犁、林斤澜都是很好的作家。 像孙

犁，我们以为他是革命作家、红色作家，但

实际上他和那些作家很不一样。 我想，现

在的年轻人恐怕也只在上学时课本上读

到过他的文章，他真是写得非常好。 所以，

在《班主任》里，我就强调不能切断十七年

文学这段历史。

记者：我印象中，孙犁不同于很多作
家的地方在于，不管潮流怎么变化，他一
直按自己的节奏创作。 你也是如此。 后来
《钟鼓楼》获了茅盾文学奖。 但就我读到的
资料 ， 你实际上最看重 1993 年出版的
《四牌楼》。 你为什么看重？ 这部小说又重
要在哪里？

刘心武：《四牌楼》这部小说，我自己

很看重。 因为最初在上海文艺出版社出版

的，所以还得过第二届上海优秀长篇小说

大奖。 但总的说来，这部小说出版后，没引

起太多关注。 我想，这和我那时已不在人

们的关注焦点上有关，你一旦不在焦点上

了，对你后来还写了什么，人们都不要看

了，也不在乎了。 你被边缘化就会是这种

后果，但这不能怪社会。 就好比一部作品，

你不管它写得好坏，只有得了大奖，或引

起很大的反响，才会在大学的文学史教学

中，占有小小的份额。 你要没这些，就可能

被忽略。 就拿我来说，文学史讲到我，也不

会设什么刘心武专题，我能占据四分之一

堂课就不错了，讲的也无非是我的《班主

任》《钟鼓楼》，所以我后来哪怕写得再好，

读者都不要看了。

记者：正因为这样，你更有必要现身
说法，谈谈这部小说好在哪里。

刘心武：这部小说真是非常好 ，特别

好。 它写的是上世纪的一个沧桑史。 你看

《钟鼓楼》， 讲的是一天时间里发生的故

事，是一种集中式叙述。

（下转第 4 版）


